
8 月 16 日，记者团回到北京。

回想过去的 17 天，我们发现：每一

天都值得回味。

这 是 我 第 一 次 踏 上 欧 洲 大

陆，也 是 第 一 次 与 澳 门 人 接 触。

怀着期待、感激与些许忐忑，7 月

26 日，记者团在吴氏策划项目负

责人的带领下奔赴里斯本，追随

先期抵达的澳门青年交响乐团大

部队，开始了这段友爱之旅。

里斯本：
比澳门大很多倍的“澳门”

与乐团的第一次正式见面是

第二天下午。一边是碧蓝的大西

洋，一边是塞满 100 多人的海边餐

厅。我们第一次遇见了这些在炙

热的阳光下穿着崭新紫色 T 恤的

青年乐手和同样身着紫衫的乐团

领导们。团长许健华一脸温柔地

看着所有人，之后我们才知道无

论什么事情他总是最后一个放下

心来的人。

和睦的午餐结束之后，乐团

到海边拍集体照——这是他们此

次行程的重要内容之一，每到一

个 核 心 景 点 ，他 们 都 会 拍 集 体

照。年纪大一点的孩子们有时会

露出一副尴尬的表情，但其乐融

融的大家庭气氛很是可爱。

傍晚，所有人在清澈的天空

下被拉到位于市中心的国家音乐

厅正门广场。从停车的地方到音

乐厅的这段路是乐手们唯一一次

欣赏古城区的机会。彩排很早就

开始了，座位刚摆好就早早坐满

了人，此时离正式的音乐会还有 3

个小时。左侧的树荫下一直有人

驻足观望，右侧的高地，从庭院内

的台阶到街道的栏杆，都站满了

好 奇 的 人 。 有 穿 着 高 雅 的 老 太

太，有毫不羞涩紧挨着舞台席地而

坐的小朋友，还有穿着礼服、扶着

栏杆，从头到尾一动不动俯视整个

场景的美女。一直到最后一曲结

束，夜色虽已经深邃，但没有人愿

意离去。

这也是我第一次听澳门青交

的演奏，我从目光所及的每一个人

身上都能看到这个青年乐团存在

的根基，那就是年轻人对音乐最纯

真的热爱与追求。他们的水平也

许参差不齐，有专攻音乐演奏的留

学生，也有刚开始学音乐的小朋

友，可他们的热情是一样的。

演出结束后大部分乐手上车

之后倒头就睡了。他们欣慰于自

己首站在里斯本广场音乐节的表

现。

第二天一早，这些筋疲力尽的

小人儿就恢复了活力。在后两天

的行程中，他们被带去参观耶稣

塔、著名小城卡斯卡伊斯，还有古

城的购物区……葡萄牙与澳门的

关系是那么特殊，来自澳门的年轻

人时常能看到熟悉的文化，他们总

是说：里斯本很像澳门。然后猛醒

过来：哦，是澳门很像里斯本啊。

无论怎样，里斯本之于澳门青年，

是熟悉而又陌生的，几乎每一个角

落都值得回味，可惜还有下一站等

着他们。

加尔达：湖畔音乐节真是迷人

进入意大利，乐团就拥有了很

多关于赶路的记忆，那记忆是幸福

的，从古罗马到蓝色加尔达，都是

美不胜收的风景和文化。有幸逗

留一晚的美丽温泉小镇蒙特卡提

尼将在团员们心中永存，但加尔达

才是他们演出的地方。

由于人数问题，到了加尔达以

后这支庞大的团队被一分为二地

住进了两家酒店，一家是湖畔音

乐节组委会安排的带有游泳池的

酒店，听说有乐手在池边阅读《红

楼梦》；一家是吴氏策划在欧洲的

接待人员安排的没有空调但很有

情调的旅馆，记者团有幸住在这

里。次日下午，两个队伍在临时

排练场地会合，开始为晚间即将

举行的音乐会做最后的准备。澳

门青交的常任指挥查伟革——一

个来自巴西，与澳门结下了终身

缘分的音乐人——像每一次音乐

会开始之前的排练一样，一丝不

苟、挥汗如雨地进入了模拟演出

状态。

乐手们当日几乎没有时间欣

赏湛蓝的加尔达湖，但是，他们看

到了热情的观众。

到加尔达度假的游人可能没

有料到来到这里会正好赶上湖畔

音乐节，他们肯定更没有想到会

赶上一支来自中国澳门的青年交

响乐团的演出。美景和新鲜感让

他们在此驻足，即使有漫天的飞

虫在灯光下飞舞，他们也不肯离

去。对他们来说，在平静的湖畔、

在安谧的山脚下听年轻的中国乐

手演奏《昆虫世界》的感觉一定非

常有趣，很多小朋友高兴得上蹿

下跳。一位智障少年自始至终坐

在轮椅上聆听音乐会，他的父母

亲站立在他身边，还时常俯身在

他的耳边低语。大部分游人选择

了听完勃拉姆斯长达六个章节的

《小夜曲》才回到酒店休息。他们

不知道舞台上某些年轻的乐手开

始学习古典音乐不过四五年，是

澳门青交让他们在最短的时间内

掌握了大部头的勃拉姆斯。加尔

达市市长——一个具有和蔼笑容

的中年男人由衷地说：“我很高兴

在这里看到来自中国澳门的青年

乐团的演出，希望有更多的中国

团队、更多样化的中国文化在加

尔达湖畔音乐节上得到展示。”

加尔 达 绝 色 的 美 丽 让 许 健

华 做 出 了 这 样 的 决 定 ：取 消 威

尼斯行程，让孩子们在加尔达停

留一天，看美景，做休整。次日，

我们听说小号手在街边演奏，竟

然赚得 50 欧 元 ，那 是 多 么 可爱

的景象啊！

柏林：注定是一个不眠之夜

乐团到达柏林的前一天住在

了德奥交 界 处 的 两 家 旅 馆 。 一

家在德国境内，一家在奥地利境

内，都能远望阿尔卑斯山。这份

静 谧 和 美 景 显 然 激 发 了 乐 手 们

的 激 情，刚 刚 入 住 酒 店，就 开 始

琴声四起，骑车的行人都忍不住

回 头 观 望 。 可 惜 乐 团 在 这 个 美

丽的地方只能做短暂停留，就像

与 蒙 特 卡 提 尼 和 纽 伦 堡 擦 肩 而

过一般。

柏林是全世界音乐爱好者向

往的地方。刚到柏林时，仅仅是

路过一下西柏林的柏林爱乐乐团

所在地，车里的乐手们就激动得

不能自已。事实上，位于东柏林

的柏林音乐厅更加雄伟壮阔，那

里曾经是柏林爱乐所在地，德国

分裂之后，柏林爱乐被迫离开了

这里，匆忙间在西部建造一个在

外形上有些奇异的音乐厅作为替

代，统一之后也没有再回到这里。

柏林音乐厅是欧洲青年古典

音乐节的举办地，澳门青交正是

要在这里展现他们诚实的才华。

澳门青交的到来，打破了欧洲

青年古典音乐节的惯例，他们是到

达此处的第一支业余青年乐团。但

他们也面临严峻的考验——音乐

厅的效果越好，就意味着细节会

被 放 大 越 多，优 点 也 是，不 足 也

是。音乐节主席加布利尔·明兹

宽容地说：“我们的观众具有开放

的心胸，一旦他们了解乐团的背

景，他们就会热情地接纳他们。”

音乐会开始前大家还是忍不住

为他们捏了一把汗——这支乐团毕

竟很年轻。乐团后来表现出的冷静

与协调性令人惊讶，观众的尊重和

宽容也起了很大作用——面对一

支亚洲的青年乐团，而且是业余

乐团，柏林观众表现出的理解和

毫不吝啬的赞美令人感动。当全

场观众起身鼓掌，把热烈的赞美

献给一群平均年龄二十出头的中

国乐队时，吴氏策划的掌门人吴

嘉童笑了，许健华笑了，中国驻德

国使馆文化参赞李新笑了。这是

一 个 不 眠 之 夜 ，这 个 夜 晚 名 叫

MACAU，中国澳门。

三辆大巴离开音乐厅时，坐

在音乐厅外咖啡馆里的人们——

他们很可能就是刚才的观众——

纷纷向车厢里这些亢奋的乐手们

挥手致意。柏林真是一座可爱的

城市啊！

布拉格：
这正是梦寐以求的地方

大部分年轻人对于布拉格的

印象可能会停留在香港某歌手的

一句歌词里，年龄稍长的人对布

拉格的回忆也大约止于对“布拉

格之春”这一历史事件的表面认

识，何况这是一个已经消失在内

地历史课本里的历史事件。对城

市有些盲目的崇拜或许是因对米

兰·昆德拉的喜爱，对《布拉格之

恋》的迷恋。神奇的是，我仍然记

得很小的时候听过的一场捷克斯

洛伐克交响乐团在北京保利剧院

的演出，时光一晃而过，捷克斯洛

伐克已经一分为二了。

赶 往 布 拉 格 的 行 程 非 常 辛

苦，团员们凌晨 5 点就被叫醒，到

了布拉格之后就要开始排练。这

次 排 练 的 意 义 比 前 几 次 更 加 重

大：这次是和布拉格爱乐乐团联

合排练，无论是对查伟革，还是对

这些疲惫的孩子，都是一次严峻

的考验。记者团惊讶地发现，澳

门的年轻乐手，有些年轻得完全

如同孩子，对于乐团的整体安排，

无论辛苦与否，没有任何的抱怨；

在需要排队的时候，没有不满；在

需 要 等 候 入 住 的 时 候 ，没 有 喧

哗。他们中的有些人来自名门望

族，但在澳门青交这个大家庭中，

他们都是懂事的孩子。

布拉格市政音乐厅是漂亮的

布拉格的重要组成部分。整场音

乐会对于青年乐手而言是个非常

难得的学习机会。他们的声音在

布拉格的乐手们的带动下更加稳

健、更加投入。这是澳门年轻的

声音与捷克老练的声音的一次融

合，对于澳门的孩子们来说，这是

一次宝贵的锻炼。

音乐会在匆忙的排练和流畅

的演奏中结束，上半场的某些不

完 美 被 下 半 场 奇 妙 的 和 谐 掩 盖

住，兴奋的澳门青交乐手与礼貌

的布拉格爱乐乐手紧紧拥抱，像

是许下了一个个承诺。中国驻捷

克大使、在布拉格坚守了 20 年的

霍玉珍在演出结束后走上乐池，

表达她的惊喜，并且希望澳门青

交继续努力，在未来的某一天能

够再度应邀来到布拉格，参加闻

名 遐 迩 的“ 布 拉 格 之 春”。 这 下

子，年轻的乐手们可以塌下心来

欣赏布拉格的美丽了。

布拉格是世界上尚存的最美

的城市，这是每一个去过布拉格

的人的感受。因为它最为完整地

保留了历史赋予的一切，而大部

分城市的历史，都在大规模的重

建 中 损 毁 。 布 拉 格 的 每 一 座 建

筑，都是一部史书。与此同时，在

布拉格可以尽享现代文明，这正

是大家梦寐以求的地方。

美好的旅程总是会结束，而

美好的憧憬将会继续进行。澳门

青年交响乐团这支可爱的队伍已

经顺利回到了澳门，那些为了参

加巡演的留学生们将返回世界各

地，年龄较小的孩子们又要回到

学校读书。无论他们将来会不会

选择音乐作为终身道路，这次巡演

都会是他们人生中的宝贵财富，都

会是他们青春潇洒的一笔。他们一

定会发自内心地感谢许健华团长、

查伟革指挥，感谢乐团中无数勤勤

恳恳、任劳任怨的老师们，也会感激

为他们制造美妙行程的吴氏策划的

叔叔阿姨。怎么说呢？他们的青

春真是令人羡慕。

（本文图片由刘平摄影）

7 月 25 日，中国国家交响乐团

一年一度的音乐厅版歌剧在北京

音乐厅上演。今年乐团为观众奉

献的是理查·施特劳斯的歌剧《莎

乐美》，这是内地乐团首次上演理

查·施特劳斯的整部歌剧。与前四

年一样，指挥家李心草在制作中集

指挥、导演和剧词字幕翻译为一

身。我国男中音歌唱家孙砾出演先

知约翰；经常与多明戈等大师合作

的俄罗斯女高音歌唱家乌莎科娃

在剧中扮演莎乐美；来自美国的

男高音莫瑟扮演希律王；克罗地

亚女中音穆索维奇扮演王后。演

出得到热烈反响，音乐界的一些

专家纷纷发表自己的观感。

中国国家交响乐团首席常任

指挥李心草：《莎乐美》是很难演

绎的一部歌剧

自 2008 年《费 黛 里 奥》首 演

后，我继续挖掘德语歌剧，2009 年

又做了《漂泊的荷兰人》，因为在中

国做德语歌剧的人几乎没有。所以

在演完贝多芬和瓦格纳后，我们不

能忽视另一位伟大的人物——理

查·施特劳斯。但是他的歌剧大

多数可能还不能一下子就能让中

国观众接受，所以选择了这部相

对来说演出时间比较短，而且戏

剧冲突比较大的歌剧《莎乐美》。

《莎乐美》在欧美频繁上演，各式

各样的版本层出不穷。这部歌剧

的配器丰富而复杂，指挥、乐队演

奏、演员演唱难度极大，甚至个别

角色是中国人甚至所有亚洲人不

可能完成的。

我在制作中是力求忠于原作

的。我特别仔细研究了歌词与音

符的关系，发现作曲家在这里费

尽心思将所有语言和音符做到了

完美结合。

作曲家叶小纲：所有的演员

都很出色

《莎乐美》是理查·施特劳斯

的经典之作。国交将这部世界经

典歌剧搬上了音乐厅，这是满足

了国内演出市场的需求，满足了

一批歌剧受众的需求。我是对着

总谱看演出的，《莎乐美》写得很

出色，也很复杂。当晚指挥、乐队

和全体演员都表现得非常出色，

不 仅 请 来 的 外 国 演 员 表 现 得 优

秀，中国的演员也出彩。这次演

出在艺术水平上真正和世界歌剧

艺术接轨了。

作曲家、音乐评论家金湘：音

乐厅歌剧是国交的一个好品牌

国交将歌剧当成一件大事来

做，很好，歌剧也是交响乐艺术的

一个门类。这次《莎乐美》的演出

质量非常高。李心草又做指挥又

做导演，还翻译剧词字幕。他指

挥得非常好。这部作品很难，但

乐队演奏得很好。孙砾不光声音

漂亮，唱得也好。希望国交今后

继续做音乐厅歌剧，这是国交的

一个好品牌。

中央歌剧院院长、艺术总监、

指挥家俞峰：中央歌剧院曾经想

上演这部戏

国交每年上演一部音乐厅歌

剧，这是做了一件很好的事情，让

国内观众接触到更多的歌剧，国

交也成为了一支“多功能”的乐队。

《莎乐美》这部歌剧难度很大，当晚

演出的效果却非常好。此前中央

歌剧院也曾想上演这部戏，那次

我碰到李心草才知道国交已经准

备上了，差点“撞车”，不过以后两家

还可以合作这部戏，我们出舞美。

北京大学歌剧研究院院长、

女高音歌唱家金曼：一个伟大的

乐团有责任向人们介绍和演示世

界上最杰出的音乐作品

这部歌剧无疑是成功和令人

振奋的。这既因为作品本身的杰

出，也因为国家交响乐团的高水

准 的 艺 术 呈 现 。 一 个 伟 大 的 乐

团，它的职责之一，就是不断地向

人们介绍和演示世界上最杰出的

音乐作品。

理查·施特劳斯的这部作品

是公认很有难度的。而在音乐厅

以音乐会的形式演绎这部作品，

在 缺 少 了 剧 情 的 铺 陈 和 细 部 衔

接，没有了舞美和灯光对剧情的

设定、情绪衬托和渲染的情况下，

对任何一个演出团体都是巨大的

挑战和考验。

该剧的音乐戏剧冲突无疑是

巨大的，变态的剧情和承载变态

剧情的音乐，散发着暴戾和怪异

气味的音乐情绪，令人感到不很

舒服却又被它紧紧缠裹住。在指

挥 家 李 心 草 灵 动 的 操 控 和 演 绎

下，施特劳斯的歌剧音乐牢牢地

抓住了观众，并让人感受到一种

莫名的震撼。

此 剧 中 主 要 角 色 的 歌 唱 难

度、分量和所要表现出的疯狂的

戏剧性，都足以令许多歌唱家却

步。但此次参与演出的艺术家无疑

是非常胜任和适合的。这次由中外

艺术家共同参与完成的歌剧作品，

既是国际化音乐团体正常的工作方

式，但也难免会让人从同台竞技的

角度进行审视。客观地说，饰演先

知的孙砾，在声音和整体表现力上，

毫不逊于甚至超过了同台的外国歌

唱家。这种同台演出，不仅有助于

我们对自己的歌唱家状况的了解，

也能让国外同行逐渐认识和重视

当今中国歌剧表演艺术家正在不

断增强的实力。

中国国家交响乐团团长、作

曲家关峡：《莎乐美》反映了人类

现实中从“瞬间永恒”到“永恒瞬

间”的哲学意义

国交演出的《莎乐美》拿到世

界任何地方比都是高水准的。作

为本音乐厅歌剧的制作人和一名

观众，我想谈谈对莎乐美这个人

物的解读 。 莎 乐 美 这 个 人 物 是

源 自《圣 经》“ 马 太 福 音 ”第 14

章。《圣 经》故 事 发 生 在 东方，但

《圣经》又是开启西方人思想的源

头，即所谓“欧洲的心脏在耶路撒

冷”（米兰·昆德拉语）。歌剧《莎

乐美》改编自王尔德的戏剧《莎乐

美》。王尔德将《圣经》中的莎乐

美赋予了当时的艺术思潮，莎乐

美可以说是一个发端，她是从上

世 纪 初 西 方“ 享 乐 主 义”至 上 到

更加追求物质化，再到后来西方

经 济 学 推 崇 的“ 消 费 主 义”思 潮

的 一 种 反 映 —— 人 与 生 俱 来 的

占有欲和享乐倾向，其实也就是

“ 瞬 间 永 恒”的 命 题 。 在 莎 乐 美

亲 吻 施 洗 约 翰 死 人 头 颅 的 一 瞬

间，反映了她身上所具有的占有

欲，也 就 是 情 欲，这 种 情 欲 是 人

类永恒的特性。

理查·施特劳斯《莎乐美》中

的音乐正如马勒所说，大胆而感

性 。 这 一 点 理 查 与 马 勒 是 相 同

的，他们的音乐都很感性，是人的

情感的表露。歌剧《莎乐美》的音

乐形象与王尔德的《莎乐美》又有

所区别，她具有人类永恒的特性，

那是理查心中的莎乐美，音乐线条非

常感性、优美，甚至有的地方很纯

洁，非常动人。理查这部歌剧的成

功之处就在于用音乐塑造了一个独

特的人物，在她身上反映了人类现

实中从“瞬间永恒”到“永恒瞬间”的

哲学意义，耐人寻味。
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艺术·行走

吴氏策划是一家著名的民营文化公司，它率先创意并执行了“虎年计划”，把中国民乐带到了维也纳金色大厅，在国内国外

掀起了巨大波澜，由此引出中国文化如何“走出去”的重大话题。“虎年计划”之后，吴氏策划以持续的热情和扎实的措施，逐年

推广中国民族音乐新春音乐会，至今已走过 13 个年头。2010 年 8 月，吴氏策划带领澳门青年交响乐团展开了欧洲之旅。这是

内地文化公司第一次代理港澳地区的艺术团体出征。

澳门青年交响乐团是澳门音乐人才的发掘地，一个名叫许健华的小提琴家创办了它。如今，澳门所有年轻的古典音乐人

才几乎都与澳门青交有着或深或浅的关系，因此也有人把许健华称为澳门的“音乐教父”。2010年8月，澳门青交牵手吴氏策划的欧

洲之旅，具有多重意义：在澳门回归之后，第一次代表中国青年交响乐团在欧洲三大音乐节上亮相，在展示澳门青交作为业余青年交

响乐团实力的同时，更显示出澳门与内地水乳交融的关系；半月之余的欧洲之旅，除却两场户外音乐会和两场室内音乐会之外，尽可

能丰富多彩地组织澳门青交乐手们参观游览，让他们见识远远大于澳门的世界，建立更加远大的理想。

每一天都值得回味
——澳门青年交响乐团欧洲巡演记

李 湜

完美的《莎乐美》
卜大炜

热情的观众

每到一个核心景点，乐团都会拍集体照

柏林音乐厅

里斯本市政音乐厅

加尔达湖畔音乐会


